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旅游出品

然而，江门酒店行业迎来春暖花开之际，依
然存在一些有待完善的地方。

根据本报微信调查显示，近5成消费者认
为我市酒店存在硬件较旧、服务一般的情况，另
有两成消费者认为我市特色酒店较少。“江门的
酒店我住过几家，感觉没有特别吸引人的地方，
硬件比较一般。”市民吴小姐说。来江门旅游的
外地游客邹先生则表示，冲着《狂飙》过来江门
玩的，发觉江门没有与《狂飙》相关的主题酒店，
感觉比较可惜。

江门市旅游行业协会相关负责人也表示，
目前我市部分酒店的硬件设施设备已开始陈旧
老化，有待升级改造，同时酒店内部管理水平与
一、二线城市星级酒店相比仍存在差距，服务人
员专业素质不高。记者从江门市旅游行业协会
了解到，截至今年1月，与江门临近的中山、珠
海两个城市星级酒店分别有11家、34家，数量
均比江门多。

对此，中国策划研讨院执行院长陈荣彪表
示，最近在《狂飙》的风潮下，江门很火。然而，
最近到江门打卡“狂飙”的人，都有一个疑惑，就
是打卡后就不知道有什么理由留下来，所以不
少游客都选择打卡后就离开。解决“留客在江
门，首先酒店应重视从硬件到软件的更新升级，
关注软性服务的提升。市场上不乏硬件品质出
色的产品，但想脱颖而出，并长期保有竞争力的
酒店仍然需要重视服务质量的提升。他提到，
部分距打卡点不远的酒店，可以采用与《狂飙》
相关的场景为主题，不仅要关注场景设计，从整
体配套设施、服务都应该相互呼应，让用心的主
题场景吸引人、留人。

他建议，江门市的酒店可以围绕更快、更细
这两个特点来强化自身建设。更快，是指随着
科技进步和技术应用，缩短住客的等待时间，优
化住客的入住体验；更细，则是要让服务做到更
个性化、更独特，跟上产品硬件的质量。

广东省景区行业协会秘书长、江门旅游智
库专家周志红也认为，现在酒店已经不仅仅是
一个住宿的地方，更要成为一个网红打卡点以
及当地生活方式体验场所。江门的酒店发展，
也应该结合这种趋势，以住宿设施为中心，整合
本地生活方式，比如借助《狂飙》《让子弹飞》等
热门影视剧，打造相关的主题酒店，也可以与本
地骑楼、碉楼等特色文化建筑相结合，将融汇中
西、开放包容、闲适悠闲的江门文化和生活态度
传递出去。

江门职业技术学院教授宋旭民则表示，酒
店正从大而全向小而精发展，江门应该针对本
地的特色文化，发展一批与众不同的特色网红
酒店，比如针对《狂飙》热潮，推出以此为主题的
酒店。与此同时，江门也要从全年的角度进行
整体布局，定期推出吸引游客眼球的酒店活动，
让游客除了游玩外，也因为酒店特色而留在江
门过夜，以拉动酒店住宿消费。

如何让江门酒店行业提质升级，有关部门
也在行动。

江门市文广旅体局相关负责人表示，接下
来将委托市旅游行业协会联合相关专家制定宾
馆、饭店服务品质提升验收评定标准，面向全市
商务、星级、度假酒店开展验收工作，积极推动
酒店提升旅游服务质量，同时联合人社部门、行
业协会开展包括酒店管理和住宿、餐饮接待服
务等内容的酒店从业人员技能培训。

江门酒店业迎来
因为一部剧，江门成了网红城市，取景地更是每天迎来络绎不绝的游

客。
热播剧《狂飙》大结局已过去近2个月，但江门的热度依然不减，仍在

“狂飙”。
在《狂飙》取景地长堤历史文化街区，每天人头攒动，来自全国各地的游

客到江门打卡。市文广旅体局公布的统计数据显示，1月14日至2月28
日，长堤历史文化街区共吸引游客200.8万人次，平均每天4.37万人次。

值得欣喜的是，如今，巨大的“流量”正源源不断转化为“留量”。本地众
多优质酒店吹响了复苏的号角，开启“狂飙”格局。记者走访了解到，我市不
少酒店再现住客“爆满”的景象，酒店预订量快速上涨，江门酒店业迎来“春
天”。

如何抓住机遇乘势而上，如何提升接待服务能力，是江门酒店从业者面
临的考题。
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自春节以来，长堤历史文化街区的热度始终居高不下。
这里是江门中心城区的发源地，极具历史韵味的骑楼

群，见证了江门城区的昔日盛景和数百年风雨沧桑。如今，
这里成了游客来江门必到的打卡点。

携程数据显示，3月1日至23日，江门的旅游搜索访问量
比去年同期增长174%，整体旅游预订量同比增长93%，环比
1月同期增长15%。截至3月23日，“五一”假期江门旅游预
订订单量较去年同期暴增472%。

如今，巨大的“流量”正转化为源源不断的“留量”。
“近水楼台先得月”，长堤历史文化街区周边酒店成了游

客住宿的首选。从蓬江区常安路走到长堤边，沿着骑楼群走
上几十米，就来到三星级饭店——古兜泉峰江门记忆酒店。
酒店的门面不太起眼，但门口石柱上张贴着“狂飙”字样的宣
传海报却格外吸睛。这家酒店的规模不大，只有65间客房，
最近经常处于爆满状态，随着《狂飙》的热度飙升，酒店入住
率也“狂飙”起来。该酒店总经理林玉娇告诉记者，今年以
来，酒店平均入住率高达80%，同比增长50%，周末通常会爆
满。其中，前来打卡《狂飙》取景地的游客约占3成。

在约70公里开外的五星级酒店开平潭江半岛酒店同样
生意火爆。这是全国第一家县级市五星级酒店，拥有298间
客房。酒店临江而立，三面环水，拥有独特景观。

开平潭江半岛酒店营销总监梁毅告诉记者，3月该酒店
入住率超7成，这个入住率对于五星级酒店来说，是非常理想
的，甚至比疫情前的2019年还要高出两成左右。她分析，一
方面，得益于《狂飙》的带动，再加上重大文旅项目赤坎华侨
古镇的营业，使得全国各地游客来到开平旅游；另一方面，港
澳与内地全面通关后，港澳华侨回乡探亲、祭祖明显增多。

无独有偶，台山那琴半岛旅游度假酒店也存在一房难求
的情况。“《狂飙》带火了江门，确实为江门旅游行业注入‘热
流’，春节以来，酒店一房难求。”该酒店副总经理吴福响说，
二三月该酒店入住率超过8成，比前两年同期增长超100%，
门票收入更是翻了两番。“市场回暖的速度比我们预想的要
快好多。”吴福响欣喜地说。

不只是《狂飙》，近段时间鹤山文旅局局长谢文清、蓬江区
文广旅体局副局长朱婉姬的文旅宣传短视频“出圈”，也为当
地带来“流量”。如今这些线上流量成功转化为文旅产
业的线下经济。位于鹤山的银
业雁山酒店负责人何明
星表示，近期酒
店都是满房状
态。

伴随
《狂飙》东
风，江门
文旅行业
加 快 复
苏，酒店
行业入住
率 也 一
路“ 狂
飙”。

江门酒店入住率的“狂飙”，并
非偶然，而是用心坚守下的必然。

298间客房，近400名员工……
作为一家体量如此大的五星级酒
店，开平潭江半岛酒店在疫情三年
期间，曾面临住客量锐减、经营成本
高企等多重挑战。

“尽管困难重重，但我们始终不
忘勤练内功。”梁毅表示，自2000年
获评五星级酒店以来，该酒店不断
更新设备设施、提高服务质量；每年
酒店都举办职业技能竞赛，提高从
业人员的业务素质和服务水平。在
2022年全省星级饭店从业人员技
能竞赛中，该酒店代表还荣获“中餐
服务二等奖”及“西餐服务二等奖”，
协助江门市代表队获得团队一等
奖。

在这个看不见硝烟的战场上，
既有老牌酒店的坚守，也有新式酒
店的探索。

2019年7月，位于古兜温泉度
假区的中国首家陈皮文化主题酒店
——古兜月泉湖居酒店开门迎客。

开业之初，酒店生意不错，暑假
旺季、“十一”黄金周都出现爆满的
现象。

正当店长张想和同事准备大干
一场时，突如其来的新冠肺炎疫情
给他们浇了一盆冷水。“没有客人入
住，酒店没有收入！最困难的时候，
酒店一个月只有约200人次入住，
入住率不到10%，中间还曾停业一
周。”看着装修精致的崭新客房，张
想却整天忧心忡忡。

“办法总比困难多。”不管有多

难，张想和同事始终坚守岗位，做好
服务。2021年12月，古兜月泉湖居
酒店被省文化和旅游厅评为金鼎级
文化主题旅游饭店，全省仅10家酒
店获此荣誉，含金量十足。

如今，来自全国各地的游客正
蜂拥而来。上周五下午，记者来到
古兜月泉湖居酒店，刚踏入酒店，一
股醇厚浓郁的陈皮香扑鼻而来，味
道来自于酒店大堂中间摆放了一堆

“陈皮山”。酒店还将与陈皮有关的
巧思融入酒店的每一个角落，比如
把一串串陈皮挂在天花上装饰，让
柑壳“亮”起来作为灯饰。在这里，
身心不自觉地放松了下来。当时，
来自深圳的游客陈先生和家人刚自
驾来到古兜月泉湖居酒店，在办理
入住手续。陈先生告诉记者，他们
正是被陈皮和温泉吸引过来的，计
划在这里泡温泉、看风景、品美食，
度过一个休闲的周末。

张想告诉记者，自春节以来，酒
店平均入住率约45%，比去年同期
高出十几个百分点。相信到了“五
一”黄金周、暑假、“十一”黄金周等
旅游旺季，入住率将有大幅增长。

无独有偶，2021年，来自中国
香港青年张巧玲放弃在港的外企工
作，回到台山创办台山岭南侨水度
假村，计划于2024年打造符合“新
生代”年轻特色的度假村，目前已筹
备1年多，2022年酒店已具备试营
业的条件，但受疫情影响，对于充满
不确定性的未来，张巧玲依然决心
坚定。

就如张巧玲所说“与其被动等
待，不如主动破局”。只有不断地改
善，聆听消费者需求和需要才能
打造好经久不衰的产品和品牌。

2022年4月，台山岭南
侨水度假村试营业。首期推
出9间套房，4幢别墅。当年

4—10 月，酒店入住率高达
70%。同年10月推出四栋具有

现代商务感的别墅房型。尽管备受
疫情打击，2022年12月至2023年1
月，顾客寥寥，但张巧玲还是不断坚
持做好品牌。如今，随着文旅产业复
苏，酒店也开始热闹起来，目前不断
完善更新推出与众不同、升级版主题
套房，预计今年6月初开放，以满足
游客对亲子酒店日益增长的需求。

“文旅复苏既有机遇也暗藏危
机。”吴福响清醒地认识到，旅游业第
一波复苏浪潮太猛，有的从业者还没
准备好，影响游客体验感。为此，那
琴半岛旅游度假酒店特别推出“管家
式服务”，提升高端康养团体和重要
接待活动的接待能力，并且投入了
1000多万元对酒店周边环境和配套
都进行了全面升级。

江门酒店从业者用心坚守，终
迎来春暖花开。

用心坚守
终于迎来春暖花开

1919年，江门第一家酒店——中华酒店诞
生。

民国时期，位于长堤历史文化街区的中华酒
店，在当时是最繁华、最高级的酒店，“夜夜笙歌，
灯红酒绿”是当年真实的写照。

历经100多年的发展，如今，江门酒店业蓬
勃发展。据市市场监督管理局数据显示，截至2
月底，名称含“酒店”字样的市场主体为1150家。

从20世纪70年代的江门大厦、80年代的侨
都大酒店，以及银晶酒店、逸豪酒店、丽宫酒店，
到现在的那琴半岛度假酒店、古兜月泉湖居酒
店、台山岭南侨水度假村……江门的酒店从商务
酒店，逐渐向特色主题酒店转变。

从事酒店服务行业20多年的林玉娇回忆
道，曾经，江门的商务酒店较多，客户多是商务出
差的。而现在，随着江门文旅行业的蓬勃发展，
休闲度假酒店也逐渐增多，客户大多数是来江门
旅游的。

林玉娇的一番话，道出了江门酒店业正从一
枝独秀到百花齐放。

温泉酒店、滨海酒店、陈皮文化主题酒店、禅
茶文化主题酒店、泳道酒店、乡村民宿、智能科技
酒店……从住到游，江门的酒店变得越来越不

“纯粹”。
近日，记者在“江门日报”微信公众号上开展

江门酒店业问卷调查，近4成受访者称更倾向于
住特色主题类型酒店。当下，人们物质生活愈加
丰富，大多数酒店从最初的商务酒店转向休闲度
假型酒店，打造旅游目的地，甚至有的游客为了
一家酒店奔赴一座城。

充裕的文旅产业承载空间是江门独特的优
势，也是江门酒店业借势发展的一大契机。

江门市旅游禀赋优异，资源禀赋评分位居广
东省第二位。江门侨乡风情独特、旅游资源丰
富，塑造了“山、水、文、城”共融的城乡风貌，形成
了“碉楼、海岛、温泉、生态”四大旅游品牌。

“十几年前我们就看好江门的滨海旅游环
境，丰富的旅游资源和政府的大力支持是我们选
择在这里建设景区、酒店的原因。”吴福响十分看
好江门滨海旅游的发展。

近年来，江门市委、市政府深入实施全域旅
游战略，将全域旅游融入经济社会发展的各个方
面，“全景式打造”“全产业发展”“全要素互动”

“全时段体验”“全社会参与”，主攻难点全域联
动，内生动力充分迸发。江门逐渐成为游客身心
安顿的“吾乡”。2021年，江门还入选第二批国
家文化和旅游消费试点城市。

江门市旅游行业协会相关负责人表示，江门
酒店种类多，既有商务类型酒店，也有凸显文化
特色的酒店，还有温泉、滨海度假型的酒店，能为
各类型的顾客群体提供多样化选择。

3月初，上海游客李树德和亲友到江门深度
游，期间入住了新会碧桂园凤凰酒店、开平泉岭旅
舍、台山那琴半岛旅游度假酒店、台山禾酒店等酒
店、民宿，6天时间里体验到江门各具特色的酒店、
民宿。他说：“整体来说，江门酒店的居住体验感
非常不错。在开平泉岭旅舍，民宿周围环境非常
好，在这里就像回到了自己的家一样舒适。而在
台山那琴半岛旅游度假酒店，环境更美，硬件软件
都无可挑剔，我们只管尽情享受。”

文旅消费市场不断发生着变化，伴随旅游、
商务市场的提升，酒店业的发展也在同频迭代，
不断加速“狂飙”。

积极探索
从一枝独秀到百花齐放

客源不断
酒店周末一房难求

提升服务
建设更多特色主题酒店

“ ”
由《狂飙》引来的“流量”正源源不断转化为“留量”

游 客
在长堤历
史文化街区
打卡。

乘乘《《狂飙狂飙》》东东
风风，，江门酒店入住江门酒店入住
率一路飙升率一路飙升。。


